

EVALUACIÓN EX POST Y DE IMPACTO DE LOS PROYECTOS DE INVERSIÓN PÚBLICA EN EL SECTOR AGRARIO EN LA PROVINCIA DE HUAURA PERIODO 2003 – 2011

EX POST EVALUATION AND IMPACT OF PUBLIC INVESTMENT PROJECTS IN THE AGRICULTURAL SECTOR IN THE PROVINCE OF HUAURA PERIOD: 2003 - 2011

Fuente: www.agronoticiasperu.com/

Recibido: 23/10/2014

Revisado: 27/10/2014

Aceptado: 31/10/2014

Alberto Valenzuela Muñoz¹, Oscar De La Cruz Sipan Chiong¹, Juan Silvino Marcelo Huamán¹, Rodolfo Jorge Aragón Rosadio¹, Ángel Antonio Panaspaco Medina¹.

RESUMEN

Objetivos: Determinar el grado de eficiencia alcanzado por la evaluación ex-post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario en la provincia de Huaura. **Materiales y métodos:** Investigación exploratoria y bibliográfica basada en informes de la Dirección General de Programación Multianual del Sector Público (MEF). **Resultados:** Las inversiones generan impacto cuando la gestión de inversiones es adecuada en una entidad pública, ello conlleva que muchas veces se invierte y no se genera ningún efecto en los indicadores sociales de la región. Según los estudios analizados existen dificultades en los aspectos normativos y metodológicos y en la aplicación de los mismos por las personas inmersas en el Sistema Nacional de inversión pública, ello se sustenta con los estudios realizados al respecto. Dichos impactos en la gestión de inversiones se muestran en el índice de desarrollo social, competitividad regional entre otros que no necesariamente muestran mejores posiciones en regiones que han invertido mayor dinero. **Conclusiones:** Es importante que se modifique el marco conceptual del SNIP para que se mejore la calidad del contenido de los proyectos y ello conlleve a utilizar eficientemente los recursos del Estado y se generen condiciones que incrementen los impactos de mejora de las condiciones socioeconómicas en las regiones.

Palabras claves: Evaluación ex post, inversión, impacto social, bienestar, sostenibilidad.

ABSTRACT

Objectives: To determine the degree of efficiency achieved by the ex-post evaluation and impact of public investment projects in the agricultural sector in the province of Huaura. **Materials and methods:** exploratory research based on literature and reports of the Directorate General of Public Sector Multiannual Programming (MEF). **Results:** Investments generate impact when investment management is appropriate in a public entity, which often entails reverses and generates no effect on social indicators in the region. According to the studies reviewed there are difficulties in the normative and methodological aspects and the implementation thereof by the National immersed in

public investment people, and this is supported by studies conducted in this regard. These impacts in investment management is the index of social development, regional competitiveness and others that do not necessarily show better positions in regions that have invested more money. **Conclusions:** It is important that the conceptual framework of SNIP be amended to improve the quality in the content of the projects and this may lead to efficient use of state resources and conditions that increase the impact of improving socio-economic conditions are generated regions.

Keywords: Expost evaluation, investment, social impact, wellness, sustainability.

INTRODUCCIÓN

El presente trabajo se basa en investigaciones de otros especialistas según el siguiente detalle:

A. Daniel Zapata Puerta y Ángela Tovar Olano (2012), realizó el trabajo de investigación: Elaboración de la evaluación ex post para proyectos de consultoría e interventoría técnica, administrativa, contable y ambiental.
B. Henry Augusto Paco Nuñez (2009), realizó el trabajo de investigación: Evaluación ex - post de los proyectos de construcción de sistema de micro riego en las comunidades de Chillcani y Milluni del Municipio de Caracollo del Departamento de Oruro.

La investigación se justifica porque nos permitirá determinar la pertinencia, eficiencia, efectividad, impacto y la sostenibilidad a la luz de los objetivos específicos que se plantearon en la pre inversión. La evaluación ex post debe de proveer información útil y verosímil para mejorar los procesos de análisis, planificación y ejecución de proyectos, así como la toma de decisiones para un desarrollo económico, social y político regional

Hipótesis Principal

La evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la provincia de Huaura y Región Lima.

¹Facultad de Ciencias Contables, Económicas y Financieras, Universidad Nacional José Faustino Sánchez Carrión.



Fuente: www.larepublica.pe

Hipótesis Específicas:

- La eficiencia en la implementación de políticas y normatividad en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima.
- La vigencia de planes y programas en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima
- El nivel de eficiencia de la ejecución y resultados en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima

Objetivo de la Investigación

Determinar el grado de eficiencia alcanzado por la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario en la Provincia de Huaura.

Objetivos específicos:

- Determinar el grado de eficiencia de la implementación de políticas y normatividad en la evaluación ex post y de impacto en los proyectos de inversión pública en el sector agrario en la Provincia de Huaura.
- Determinar el grado de vigencia de planes y programas en la evaluación ex post y de impacto en los proyectos de inversión pública en el sector agrario en la Provincia de Huaura.
- Determinar el nivel de eficiencia de la ejecución y resultados en la evaluación ex post y de impacto en los proyectos de inversión pública en el sector agrario en la Provincia de Huaura.

MATERIAL Y MÉTODOS

Tipo de Investigación

En el trabajo de investigación, el diseño metodológico es de carácter descriptivo y explicativo.

Nivel de Investigación

Es una investigación de Economía aplicada.

Método

Se ha utilizado el método histórico para evaluar la evolución de las variables en el tiempo y el método estadístico para evaluar la incidencia, distribución y relaciones entre las variables.

Tabla 1. Población y muestra.

POBLACION Y MUESTRA AL 2011			
	TOTAL	Hombre	Mujer
Población: distrito de Santa María	27,699	13,800	13,899
Muestra: localidad de La Tablada	354	149	205

Fuente: Población proyectada a partir de información del INEI.

Técnicas de recolección de datos

El trabajo de investigación comprende técnicas como la revisión de literatura, tesis de investigación, cuestionarios.

Técnicas para el procesamiento de la información Método Probabilístico

Los datos utilizados consisten en series de tiempo, que permiten medir la valuación ex post y el impacto en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima.

Análisis de presentación de la información

La tesis pretende aplicar teoría de crecimiento económico y la inversión pública específicamente en infraestructura.

Relevancia de la investigación

Será relevante para identificar los factores que tienen una mayor incidencia en el crecimiento y desarrollo económico de la localidad de La Tablada, Provincia de Huaura y Región Lima.

Viabilidad de la Investigación

Recurso tiempo, recurso financiero, recurso humano y recurso material.

RESULTADOS

La gran mayoría de los involucrados manifiestan que se debe implementar las políticas públicas estables del Gobierno Regional de Lima para que contribuyan a la solución de los problemas del país.

El resultado del proyecto de inversión ejecutado presenta un avance financiero del cien por ciento y un avance físico del treinta y seis por ciento. La población beneficiaria es de dos mil novecientos agricultores.

Relación futura entre el Gobierno Regional, local y distrital.

¿Cómo debe operar la relación futura entre el Gobierno Regional, Local, Distrital, en la Región Lima?

Los resultados muestran que se requiere un entendimiento y ordenamiento, estableciendo una política crítica que proporcione soluciones a los problemas valorando, los recursos y potencialidades que tiene cada uno de ellos, con el fin de orientar sus posibles usos.

Planes y programas de Desarrollo Regional

¿Qué planes y programas son los más adecuados para lograr el desarrollo de la Región?

La gran mayoría de los encuestados revelan que no tienen un buen conocimiento sobre los planes y programas más apropiados que deben guiar la gestión del Gobierno Regional del futuro.



Fuente: www.poderpolitico.info

Resultados Esperados de la Descentralización

¿Cuáles serían los resultados esperados de la descentralización en la Región Lima?

En estas últimas décadas del proceso de descentralización se conoce que la Región Lima es una organización compleja y desde el punto de vista de la competitividad, es un conjunto de personas que comparten una filosofía (visión) acerca de los propósitos institucionales y procuran lograr un conjunto articulado de objetivos, para lo cual adoptan una determinada estructura a fin de dividir las tareas y lograr su integración por medio de nuevas formas de coordinación.

Inversión Económica – Financiera del Estado

La mejora en infraestructura, además, tiene un efecto directo sobre la reducción de la pobreza.

Calidad del Trabajador

Los trabajadores de la actualidad y hacia el futuro se valoran por su saber y competencia, por el valor agregado que son capaces de generar, por su potencial y calificación.

Contrastación de hipótesis

Primera hipótesis

La eficiencia en la implementación de políticas y normatividad en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima.

Segunda hipótesis

La vigencia de planes y programas en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influyen significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima.

Tercera hipótesis

El nivel de eficiencia de la ejecución y resultados en la evaluación ex post y de impacto de los proyectos de inversión pública en el sector agrario influye significativamente en el desarrollo de la Provincia de Huaura y Región Lima.

DISCUSIÓN

En conclusión no existe eficiencia en el desarrollo de los proyectos de inversión pública. En los resultados de la evaluación ex post encontramos que la ejecución del proyecto no ha generado impacto en el sector agrario y por ende en el desarrollo de la provincia de Huaura y Región Lima, especialmente en la construcción del vivero frutícola, producción de plántones certificados en vivero con alta calidad genética, y capacitación de beneficiarios mediante cursos y talleres en gestión de la calidad y buenas prácticas agrícolas de los productores frutícolas de la provincia de Huaura. Se encuentra paralizada y por resolverse la aprobación para modificación de registro en la fase de inversión y garantizar la ampliación de presupuesto para la culminación del PIP (Proyecto de Inversión Pública).

Núñez (2009), llegó a la siguiente conclusión: Antes del proyecto existía una baja producción agrícola, con rendimiento Tn/Ha mínimos, que no permitía a los pobladores tener una utilidad favorable por el poco ingreso que obtenían por la producción. El Sistema de riego implementado en las comunidades de Chillcani y Milluni mejoró el nivel de vida de los comunitarios, pero no alcanzó las metas propuestas en el proyecto. La participación generacional, es muy activa en la toma de decisiones y en el proceso productivo. La construcción del sistema de riego, favoreció a la incorporación de nuevos productos cultivados y cosechados, ofreciendo una gama de productos al consumidor, evitando de esta manera emigración de los comunitarios.

Agradecimiento

Al Gobierno Regional de Lima, a sus funcionarios de la Gerencia de Planeamiento, Presupuesto y Acondicionamiento Territorial – OPI-UF e UE, y a los pobladores de la localidad de la tablada a los demás docentes miembros por su tenaz labor.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Andia, W. (1994). Gerencia de Proyectos, Segunda Edición año 2005 - Centro de Investigación y Capacitación Empresarial
- Collazos, J. (2011). Manual de Proyectos de Inversión Privada y Pública
- Gonzales, E. (1998). Economías regionales del Perú. 3ra. Edición. Serie Análisis Económico No 6. Lima: Instituto de Estudios Peruanos.
- Paco H. (2009). Trabajo de investigación Evaluación ex post de los proyectos de construcción de sistema de micro riego en las comunidades de Chillcani y Milluni del municipio de Caracollo del Departamento de Oruro.
- Ríos, H. (2010). Manual de Proyectos de Inversión Privada y Pública
- Zapata, D. y Tovar, A. (2012). Trabajo de investigación: Elaboración de la evaluación ex post para proyectos de consultoría e interventoría técnica, administrativa, contable y ambiental.